

T

LIBRO NUEVO,

Que contiene varios Secretos de Naturaleza útiles é importantes, sacados de los mejores Autores conocidos hasta ahora; y además añadidos algunos remedios útiles de la Botica General.

Secreto para resfriar vino con cosa caliente.

TOma un pedazo de cristal, y ponlo en medio del rescoldo de la ceniza que no haya asquas, y quando el cristal estuviere muy caliente lo meterás en el vino, y se resfriará, y es probado.

Para sacar muelas sin dolor del paciente.

Tomarás un lagarto vivo, y echalo en una olla nueva muy bien tapada que no se salga, y ponerle has á secar en un horno, y de que esté bien tostado haraslo polvos, y con estos polvos se ha de refregar la encia del quixar, diente ó muela que doliere, ora esté dañada ó no, ablanda la carne de tal mane-

ra que con la mano á muy poca fuerza sacarás dientes y muelas sin dolor.

*Secreto para curar las mordeduras
de perros.*

Las hojas de los pepinos ó cohombros mojadas y puestas encima de la mordedura del can rabioso, aprovecha mucho. Plinio dice que las mezclen con un poco de vino, y de la misma suerte aprovecha contra las mordeduras de el cien pies.

*Secreto muy cierto y experimentado para
conservar la cama sin chinches.*

Toma cola ó agua cola, que todo es uno, y deshacedla con agua al fuego que esté bien clara y espesa, y ahora mezclar acibar en dicha cola; y así caliente mojareis y estregareis las tablas y pies de la cama sin que quede nada por mojar, y dos cosas vereis muy buenas y curiosas; la primera será que los pies y las tablas pareceran de nogal, y la segunda que no se criaran chinches en toda la vida, como lo tengo bien probado.

*Secreto para conservar negros
barba y cabellos.*

Harás un peyne muy espeso de plomo, con el qual te peynarás la barba y cabello á menudo, y siempre se conservarán negros.

Para sacar fuego sin yezca ni pedernal.

Toma un palo de laurel seco y otro de morera, ó yedra que es mejor, y estrega uno con otro fuertemente, y se calentará tanto, que se encenderá fuego; el qual secreto usaban los espías del campo de Julio Cesar por no ser sentidos de sus enemigos.

*Para hacer que una torcida nunca
se consuma.*

Toma alumbre de pluma, que es como unos hilos, junta copia de ellos, que basten á hacer una torcida, y puesta en el candil ó lampara jamas se consumirá.

Para escribir letras que no se puedan leer sino al fuego.

Toma sal amoniaco en polvo, y disuelta en agua escribirás, lo qual no podrás leer sino á la llama de la luz ó al fuego; la misma virtud tiene el zumo de limon.

Para desterrar las moscas y mosquitos.

Tomarás las plumas de la abubilla, y quemadas en la cámara ó pieza donde hay moscas, se irán y no volveran.

Para blanquear y fortalecer los dientes.

Los cuernos de las cabras quemados, y con los polvos de ellos frotando los dientes los blanquea y aprieta las encias.

Para quitar manchas en paño ó seda.

Con una pluma ó dedo mojado en espíritu de vino darás á la mancha por encima hasta que humedezca no mucho, y allí á poco lo estregarás, y se quitara todo lo manchado.

Secreto contra ratones.

Toma yeso nuevo y pasado por cedazo, mezclalo con queso sutilmente rallado y todo bien mezclado ponlo en diversas partes de casa; y será gusto ver los ratones que lo coman qual andan hinchados; y si tuvieren agua que beber morirán mas presto, porque el yeso en tocando agua ó cosa humeda se vuelve una masa. *Es secreto sin peligro.*

Otro contra pulgas.

Pon una olla al fuego, dentro de ella pondrás unos dineros de sofman, y dexalo un poco, y con esta agua rocía el aposento despues de bien barrido, y ciertamente matara y consumira las pulgas que hubiere; no sufrira que se crien otras y esto se podra hacer dos veces en la semana.

Secreto para hacer agua maestra para teñir de todos colores.

Toma vitriolo Romano, alumbre de pluma, espejuelo, sal amoniaco, de

cada cosa dos libras; de mermellon una libra; y con todos estos ingredientes en una retorta, y destila el agua que saliere, guardarla con cuidado: quando quieras teñir de colorado pondras un poco de esta agua, grana en polvos, y despues de bien mezclada tiñe lo que quieras; lo mismo haras con los demas colores, que siempre se mantendran hermosos y agradables.

Para conservar el vino muy excelente.

Toma naranjas secas cogidas por el mes de Mayo, y ralladas o mondadas que esten hechas polvos-ponlas dentro del vaso del vino, y no hayas temor que se vuelva agrio. Nota y advierte otra virtud y propiedad experimentada de los polvos de dicha naranja; y es que si el vino tuviere un punto de agrio y acedo, pongas de dichos polvos en el vino, y no solo no pasara adelante en hacerse mas agrio; pero le adobará y tornara en su primer punto y estado. Para treinta cantaros de vino son menes.

7
ter seis onzas de polvos de naranja para
conservarle y adobarle.

Para ver de noche sin luz ni fuego.

Toma mucha cantidad de lucernas,
que son unos gusanillos que relucen de
noche, y guardalos por espacio de quin-
ce dias y despues ponlos en un alambi-
que de vidrio, y á fuego manso destila-
ran una agua, que puesta en una redo-
milla de vidrio muy clara alumbrará tanto
que se pueda leer y escribir sin luz.

Aviso importante para los Labradores.

Para que los sembrados salgan bue-
nos y la cosecha mejor, tengan cuenta el
labrador quando sembrare que la Luna
sea nueva, que se halle en el signo de
Tauro, Cáncer, Virgo, Libra ó Capri-
cornio, y verá una muy grande y extra-
ña diferencia en el sembrado y cosecha.

Para hacer vinagre fuerte.

Toma una redoma de vino, y ponle

á hervir en un caldero con agua, y á poco rato que haya hervido será vuelto vinagre muy fuerte, si empero pusieres dentro unos pedazos de ladrillo nuevo rufiente.

Para sanar las almorranas.

Toma la yerba que llaman quinquefolia, y es una yervecita que tiene cinco ojitas, que se cria casi en todas las azequias del campo, y pontela á los pechos que toquen la carne de suerte que no pueda caerse; y verás que asi como se irá secando dicha yerva se irán secando y curando las almorranas.

REMEDIOS

DE LA BOTICA GENERAL.

Todo cuerpo humano consta de quatro humores, que son: *flema, sangre, cólera y melancolía.* A estos quatro humores corresponden quatro Elementos, que son: *frio, calor, humedad y sequedad.*

dad. A la flema corresponde el frio, á la sangre, la humedad, á la cólera, el calor, y á la melancolia, la sequedad. Descompuesto uno de los quatro, todos los demas se ven con peligro; y así han buscado los hombres diversos remedios para sus enfermedades; pero de los animales, a quien enseñó la Divina Providencia, han aprendido los hombres lo mas de la medicina. Y así te digo: que si te hallas malo de los ojos, executa lo que la Golondrina, coge la celidonia, majala, y con el zumo unta la vista, que te se pondrá buena; ó maja el hinojo, que sirve para lo mismo su zumo, ó la ruda; y sino lábalos con orines propios, y si estan leprosos, lábalos con agua de sardinas bien colada, ó sino coge clavo fino de especia, muelelo, y sus polvos en vino blanco, y date con ese colirio, que sanarás. Experiencia.

Si padeces de los oidos. Llénalos de orines propios calientes, que comen la horrura, de que procede el dolor, y sanarás. Experiencia.

Si te hallas debil sin gana de comer, y con temblor de manos, cuece vino tinto con hojas y flor de romero, y bebe por la mañana una xicara, otra despues de comer, otra a la tarde, y otra despues de cenar, y verás un efecto maravilloso. Experiencia. Esta bebida conforta todas las partes del cuerpo, corrobora y limpia el estomago, quita todo humor frio y opilacion, purifica la sangre, quita el temblor de las manos, la cámara y lepra, sarna, labandose con él; *quita las tercianas y quartanas bebiendo una escudilla de vino quando se siente venir el frio*, y labandose con él el rostro, lo pone hermoso y conserva sin arrugas. Experiencia.

Dolor de muelas. Masca cebolla, y pasa el zumo, que se quita el dolor; ó coge un ajo y asalo, y lo mas caliente que puedas, ponlo sobre la muela, que lo quita. Experiencia.

Mal de piedra. Coge hojas y flor de romero, flor de violeta, flor de balsamina, de borraja, de malva, de sauco

y ampolla, haz lectuario con azucar, y come dos cucharadas por las mañanas en ayunas, que quita el mal de piedra, y libra de otros infinitos males. Experiencia.

Cancer y sarna. Si del vino cocido con hojas y flor de romero sacaren aguardiente, y lavaren con ella el cancer y sarna, los quita. Experiencia.

Tercianas y quartanas. Agua cocida con raíz de genciana, nueces verdes, y unas hojas de salvia, y otras de apio, tomando una escudilla quando viene el frio, las quita, y si el cocimiento es con vino, mejor para la quartana. Experiencia.

Tabardillo. Dia de término sangria, y luego cordial regio en tres porciones de tres en tres horas; y darle á beber agua cocida con tamarindos y acederas, que sea bien fria, y que beba lo que pudiere, que sanara. Experiencia. *Ha hecho milagros este remedio.* Si hubiere delirio ó letargo, dale con hortigas a las espaldas, pantorrillas, mortillos de los brazos y en la frente, y

polvos de mostaza bien molida á las narices, en lugar de tabaco, que volverá en sí. Experiencia.

Costado. Dragma y media de polvos de flores de amapolas, con cocimiento de doradilla ó culantrillo de pozo, y untar el lado ó pecho con unto de sierpe y aceyte de lagarto, ó busca la yerba del costado, majala, y envuelta con manteca fresca, y darsela á comer, que infaliblemente arrojará la apostema. Experiencia: ó el excremento de Caballo reciente, y bien desleido en vino, y bien colado que lo quita Experiencia.

Accidente apoplejico. Ligaduras á los muslos, baños de vino blanco cocido con romero, desde la nuca hasta la rabadilla, ventosas á los brazos y una sangria de la vena del higado, vomitorio, que volverá en sí. Experiencia.

Cólica. Bebe por algunos dias cocimiento de yerba buena, que no te volverá. Experiencia. Y sangrate por el menguante de Mayo.

Cámara de sangre. Vino cocido con malva silvestre ó su raiz, y con mem-

brillos, que los quita. Y si fueren recientes, manda sangrar un lechoncito, y con la sangre caliente echate una ayuda, que se quita. Experiencia.

Fluxo de sangre. Maja unas hojas de higuera, y sorbe por las narices el zumo que se quita.

Lombrices. Cuece leche con yerva buena, con hojas de apio, y polvos de acibar, y que te echen ayudas, que las mata, ó comer por las mañanas cortezas de naranjas que las mata. Experiencia.

Partos dificultosos. Palo de fresno puesto sobre el vientre, que parirá, ó sino excremento reciente de caballo desleido en vino, y bien colado, y beber medio quartillo, que aunque la criatura esté muerta, la arrojará con felicidad.

Dolor de riñones. Un quarteron de manteca fresca, comela, y tras ella medio quartillo de vino blanco bueno. Experiencia. O sino echate un pegote de pez virgen á las caderas, que sanaras. Experiencia.

Llagas malignas. Hojas y flor de romero, hojas de yedra, polvos de aneldo quemado todo, cocido en vino y labarías, y poner sobre ellas hojas de lampaza, y hojas de acedera real, que sanarán; y si tuvieren gusanos, polvos de agenjos, de betónica, y polvos de conrojo, que infaliblemente sanarán. Experiencia.

Erisipela. Salpicar la cara con sangre reciente de gallina negra, y poner al cuello un palo de retama.

Tiricia. Rábano en infusión de azucar, comerlo, y poner al lado del corazón una pitima en un pañito de grana; ó comer caldos de borraja, mercuriales ó acelga, todo cocido, que purgan los hipocondrios, de que ella previene. Experiencia.

Melancolía. Lo mismo, ó la confecion de flores que dixé al principio.

Mal de madre. Cuernos de Cabra, y lana jugosa, quemados; ó unguento judaico, que se retira la madre. Experiencia.

Reumatismo, ó centica. Cuece agua.

con rosa y palo de fresno, y date baños lo mas caliente que puedas, que sanaras.

Dolor de cabeza. Polvos de hojas de romero mixturados con tabaco, ó sino coge las hojas de fresno, cuecelas en vino, y ponlas sobre la cabeza en forma de emplasto, y se quitara.

Usagre ó postillas que suelen salir á la cara. Untarias con miel, que sanaran. Experiencia.

NOTA. Advierto, que cada edad del hombre pide distinto alimento: los viejos han de buscar los alimentos húmedos y calidos, y el vino proporcionado, que es la leche mejor de todo viejo y librarse de frutas, bebidas frias, y comidas fuertes; y las cenas que sean ligeras. En la estacion de Vereno, y aun en todo tiempo, debe ser mas la bebida que la comida, que asi se liquida mas la coccion, y se aligera la sangre; y si es mas la comida, se engruda, y no se hace la coccion perfecta.

Los que pasan de sesenta años, aunque tengan tabardillo ó costado, no los sangren, y si los sangran, vean si la

sangre sale remisa, y tapar luego la sangría, y si sale fuerte, darle media sangría, y denles bebidas con que suden que sanarán. Usen en el puchero de azafrañ, yerva buena, y hojas de apio, que son contra lombrices, y apostemas interiores. En la Primavera daraste unos baños de los muslos abaxo con agua cocida con rosa, y fresno, y comera por algunos dias caldos de borrajas, acelgas y mercuriales, cocidas con azucar, que purgan la cólera. Si de este modo te portares vivirás sano, y te librarás de diferentes achaques, que otros padecen por glotonos.

Manifiesto á todos lo mas selecto de la Medicina, que por espacio de cinquenta y seis años me señaló la practica. Pongo diversos remedios para una misma enfermedad pero todos experimentados, para que los que no puedan hacer unos, hagan por mas faciles otros.

Sea todo para honor y gloria de Dios, y salud de proximos.

Medicus Michael 7 natione Milanensis.